



QUIÉN sabe qué dieron de beber en la reunión que sostuvieron ayer los senadores de **Morena** con el canciller **Marcelo Ebrard** que se desataron las confusiones geográficas, las risas políticamente incorrectas y las maromas discursivas que desafiaron la gravedad... de la situación en **México**.

ABRIÓ PISTA el coordinador morenista **Ricardo Monreal**, quien confundió **Afganistán** con **Apatzingán**, lo que provocó la risa de su invitado, de la mayoría de los presentes y de él mismo, a pesar de que la situación de violencia no está como para reírse ni en el lejano país asiático, ni en el cercano municipio de **Michoacán**.

Y LUEGO, Ebrard se arrancó a decir que de nada sirve encarcelar a los **opositores políticos**, aludiendo a la situación que prevalece en la **Venezuela** gobernada por **Nicolás Maduro**, justo cuando el ex candidato presidencial **Ricardo Anaya** reclama un día sí y el otro también que la **FGR** y el **gobierno** lo quieren meter a la cárcel para que no participe en la elección del 2024. Vaya desatino... ¡tan atinado!

• • •

MUY MOLESTOS andan varios trabajadores de la **Secretaría de Salud** que encabeza **Jorge Alcocer**, pues ya los comenzaron a presionar para buscar casa en **Acapulco**, y no precisamente para vacacionar, sino para cumplir con el caprich... perdón, con la orden presidencial de trasladar la sede de la dependencia a ese puerto antes de fin de año.

INCLUSO cuentan que, a pesar de que el cambio de residencia será voluntario, a varios ya les han "sugerido" contratar créditos hipotecarios para viviendas que estén cerca de sus nuevas oficinas en el llamado Edificio Inteligente de Gobierno ubicado en la Costera frente a la Playa Hornos.

PERO lo que algunos médicos que trabajan en la secretaría no pueden creer es que, a pesar de que el país vive una inédita crisis de salud por la **pandemia de Covid-19**, el **desabasto** de medicinas, la falta de **pre-supuesto**, la **cobertura** insuficiente y el mal estado de la **infraestructura hospitalaria**, ahora resulta que la prioridad ¡es la mudanza!

• • •

UNA BUENA: los vecinos de **Coyoacán** que se manifestaron el viernes y ayer en contra de la construcción de una sucursal del **Banco del Bienestar** en un parque, lograron frenar la obra.

UNA REGULAR: que la suspensión pudiera ser temporal, pues ya los citaron el lunes para una reunión con **autoridades locales** en la que prevén que los intenten convencer de avalar la construcción aunque violaría el uso de suelo.

UNA PEOR: que apenas es una de las al menos **45 sucursales** que el banco de la 4T construirá en la **CDMX** y aún no está claro cuántas serán ni en dónde las piensan poner.



BAJO RESERVA

Legisladores de compañía para Morena

:::: Ni señales de vida dieron los senadores del PVEM, PT y Encuentro Social, quienes fueron invitados a la plenaria de la bancada de Morena en el Senado. Además de ahorrarse la posibilidad de organizar sus propios cónclaves legislativos, no dijeron ni una palabra durante la reunión para definir la agenda legislativa de la llamada 4T para el próximo periodo de sesiones. Desde luego, tampoco hubo cuestionamientos a los secretarios de Estado que a lo largo de estos días han asistido a la reunión en la Casona de Xicoténcatl. Así de bien portaditos son los aliados del partido en el gobierno, aunque en discursos digan que piensan por sí mismos. En otras democracias, el riesgo de mantenerse en silencio generaría problemas por parte de otros militantes del partido, cuando el gobierno en turno padezca el desgaste del ejercicio de gobierno; sin embargo, esa es la ventaja de estos aliados: todos al interior conocen bien las reglas del juego.

Cerca de un acuerdo en San Lázaro

:::: El diferendo entre los bloques de la 4T y Va por México en la Cámara de Diputados parece que ya se superó y el próximo domingo habrá una sesión constitutiva de la 65 Legislatura tersa. Nos cuentan que, a pesar de que hay varios diputados de Morena que no quieren a **Jorge Romero**, coordinador del PAN, como presidente de la Jucopo, no existe ningún veto contra él, y lo más viable es que el blanquiazul se quede con este órgano de gobierno a partir del 1º de septiembre, pues si esto no ocurre, **Santiago Creel**, sería presidente de la Mesa Directiva hasta el tercer año legislativo. Nos cuentan que después de que se tranquilizaron los ánimos, Morena ya prometió que el mismo domingo habrá un acuerdo fundacional de la 65 Legislatura como fueron electas cada bancada, y así se evitaría un agandalle morenista. Ya si después se quiere armar una megabancada, podrían hacerlo pero, nos adelantan, que se van a respetar los acuerdos.



Jorge Romero

ARCHIVO EL UNIVERSAL

Pataleo tardío de MC

:::: Movimiento Ciudadano no está muy conforme con el recuento de votos en Campeche, donde resultó ganadora la morenista **Layda Sansores**. El partido naranja fue el que impugnó la elección, pero el hecho de que no se encontraran boletas apócrifas no le gustó al instituto político y ahora se fue contra la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), a la que acusó —ante la Sala Superior— de no haber solicitado listas nominales para recuento de votos marcados; a decir del partido, no se les permitió presentar todas las incidencias que ellos encontraron, y dicen que no se les dejó verificar las supuestas boletas apócrifas. El problema es que durante las 30 horas de recuento, que fueron transmitidas por Youtube, poco se vio a MC y su inconformidad.



Layda Sansores

ARCHIVO EL UNIVERSAL



EL CABALLITO

Renovación de Legislatura en la CDMX, con agenda cargada

:::: Los primeros tres días de la semana no habrá que perder de vista lo que ocurra en el Congreso de la Ciudad de México, pues los di-



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Víctor Hugo Lobo

putados, salientes y entrantes, tienen una agenda muy cargada. El lunes, los 66 legisladores que se despiden van a un periodo extraordinario en el que se prevé que se apruebe que las cárceles pasen al control de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, los cambios a la norma 26 y nuevos toques máximos de venta de vivienda social

y cambios de uso de suelo. Luego, al día siguiente, tendrán una sesión solemne para reflexionar sobre la I Legislatura, y el miércoles llegan los nuevos 66 diputados locales, quienes como primer evento reciben el tercer informe de gobierno de **Claudia Sheinbaum Pardo**, y de ahí a la glosa y los primeros indicios de presupuesto 2022. Varios repiten, como los líderes de las bancadas de Morena, **José Luis Rodríguez**; del PAN, **Christian von Roehrich**; del PRD, **Víctor Hugo Lobo**, y del PRI, **Ernesto Alarcón**.

Estrenan escuela de enfermería en Azcapotzalco

:::: Nos platican que la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, no sólo tiene en puerta la entrega de su tercer informe de gobierno al



Claudia Sheinbaum

Congreso capitalino este miércoles, sino la inauguración de una escuela de enfermería, en la alcaldía Azcapotzalco, la cual nos cuentan, empezó a construirse desde hace dos años, con el patrocinio de la Cruz Roja y también el apoyo de algunas fundaciones. Nos comentan que de dicha institución educativa egresarán

120 enfermeras y enfermeros cada año, y que cuenta con una sala de urgencias, consultorios y aulas equipadas. La entrada en operación de la escuela se suma a la lista de obras que ha estado inaugurando doña Claudia después de las elecciones del pasado 6 de junio.

Aventaja Azar en el PAN Edomex

:::: Nos dicen que quien aventaja la contienda para convertirse en el próximo presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en el Estado de México es el actual diputado local con licencia y futuro legislador federal, **Anuar Azar Figueroa**. La elección será el próximo 24 de octubre, pero los que saben nos comentan que es cercano al actual dirigente estatal y a los grupos del Valle de México, y eso le da muchos bonos y tendrá el tiempo suficiente para sumar los apoyos que lo coloquen en la dirigencia blanquiazul con miras a la renovación de la gubernatura mexiquense.



Otro país, desde las legislaturas



Felipe Arizmendi

VER.— Son deprimentes algunas escenas que transmiten los medios informativos de las sesiones en las cámaras de Senadores y Diputados federales y estatales. Algunos se ufanan de las vulgaridades que dicen, con un lenguaje no sólo ofensivo, sino lépero y vulgar.

Uno se pregunta cómo llegaron a ese lugar tan importante. No saben dialogar; es decir, no saben escuchar, atender razones de los contrarios, valorar las opiniones diferentes, sino sólo atropellar, ofender e intentar imponerse a como dé lugar.

Es muy preocupante que la mayoría de los legisladores son creyentes de diferentes opciones cristianas y muchos católicos, y esto no se refleja en su vida y en el ejercicio de su cargo. Piden el bautismo y otros sacramentos para su familia; pero su fe no se manifiesta en las propuestas que hacen, en su estilo de discutir, en sus votaciones. A algunos les importa más seguir los dictados del gran jefe nacional, que analizar seriamente sus arranques mañaneros. Quieren hacer méritos ante el partido mayoritario para seguir ascendiendo, y no exponerse a que los discriminen por sus creencias.

He participado en muchísimas reuniones en diferentes niveles, desde parroquia, decanato, zona pastoral, diócesis, seminario diocesano, provincia eclesial, conferencia episcopal, un sínodo mundial, un sínodo americano y dos conferencias generales del episcopado latinoamericano y caribeño, en algunas ocasiones con más de 250 participantes. He-

mos aprendido a proponer, a defender puntos de vista, pero también a escuchar y valorar opiniones divergentes, a cambiar de opinión, a respetar límites en las intervenciones verbales. A veces se nos permitía hablar hasta ocho minutos; otras veces, cinco; y otras, tres o un minuto; y si intentas seguir hablando, te cortan el sonido del micrófono y debes sentarte. La verborrea y la terquedad no son signo de sabiduría y prudencia.

PENSAR

La Congregación para la Doctrina de la Fe, entonces presidida por el cardenal Joseph Ratzinger, el 24 de noviembre de 2002, emitió una Nota Doctrinal sobre algunas cuestiones relativas al compromiso y la conducta de los católicos en la vida política. Comparto algunos párrafos, que pueden orientar a los legisladores católicos:

“No es posible callar sobre los graves peligros hacia los que algunas tendencias culturales tratan de orientar las legislaciones. La vida democrática tiene necesidad de fundamentos verdaderos y sólidos, esto es, de principios éticos que, por su naturaleza y papel fundacional de la vida social, no son “negociables”. Quienes se comprometen directamente en la acción legislativa tienen la precisa obligación de oponerse a toda ley que atente contra la vida humana. Para ellos vale la imposibilidad de participar en campañas de opinión a favor de se-

mejantes leyes, y a ninguno de ellos les está permitido apoyarlas con el propio voto”.

“Este es el caso de las leyes civiles en materia de aborto y eutanasia, que deben tutelar el derecho primario a la vida desde de su concepción hasta su término natural. Análogamente, debe ser salvaguardada la tutela y la promoción de la familia, fundada en el matrimonio monogámico entre personas de sexo opuesto y protegida en su unidad y estabilidad, frente a las leyes modernas sobre el divorcio”.

ACTUAR

Si eres legislador, analiza estos criterios. Si no lo eres, compártelos con senadores y diputados, haciéndoles llegar este artículo y otros documentos. Dialoguemos con ellos, para que sean fieles a su fe y no adoren ídolos de hoy.



Preocupa que la mayoría de los legisladores sean creyentes de diferentes opciones cristianas y muchos católicos, y esto no se refleja en su vida y en el ejercicio de su cargo. Piden el bautismo y otros sacramentos para su familia; pero su fe no se manifiesta en su estilo de discutir y votar.

**Obispo Emérito de
San Cristóbal de las Casas**





Sacapuntas

Elogios presidenciales

Mucha atención de la clase política merecieron las deferencias del presidente **López Obrador** a la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, durante la gira en Chiapas. Además de resaltar los “buenos resultados” de la mandataria, el tabasqueño la elogió porque la CDMX es la entidad a la que menos recursos trasfiere la federación, y funciona con sus propios ingresos.



Claudia Sheinbaum



Layda Sansores

Layda aventaja

Nos anticipan que se confirmará el triunfo de **Layda Sansores** en Campeche, tras el recuento de votos. Las actas del conteo ya están en poder del Tribunal Electoral y en cuestión de días se dará a conocer el resultado. Nos dicen que hay cero alegría en el equipo del aspirante de MC, **Eliseo Fernández**, quien impugnó la elección; pero en Morena están felices.

Gabriel García, al INE

El líder de la bancada de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, tiene una nueva encomienda para el ex coordinador de los Programas para el Desarrollo, **Gabriel García**. El zacatecano propuso a **Mario Delgado**, dirigente de partido, hacer las gestiones ante la Cámara de Diputados para colocarlo como representante del Poder Legislativo ante el INE.



Gabriel García



Santiago Taboada

Se sacó un 10

Se aplicó el alcalde en Benito Juárez, **Santiago Taboada**, con el regreso a las aulas de este lunes. Porque no sólo hizo una alianza con los laboratorios JLN para aplicar a alumnos pruebas de COVID-19, gratis o con descuento, sino que basta con estar inscrito en algún plantel de la demarcación para obtener el beneficio. Aunque vivan en otra alcaldía.

Sanción ejemplar

Nuevamente la UNAM puso el ejemplo al cesar a uno de sus altos funcionarios por usar lenguaje violento. El rector **Enrique Graue** solicitó a la Junta de Gobierno remover a **Iván Ruiz García** de la dirección del Instituto de Investigaciones Estéticas, por decir en la radio universitaria que “el feminicidio es un acto de amor”. Tras un análisis del caso, se decidió destituirlo.



Enrique Graue

SACAPUNTAS@HERALDODEMEXICO.COM.MX



Estructuras y paradigmas en riesgo

ROLANDO CORDERA CAMPOS

La debilidad de la recuperación ha sido señalada por analistas y por instituciones públicas y agencias financieras ubicadas en México.

Las implicaciones de la pandemia sobre la vida social y su reproducción económica no han dejado de estar documentadas, y la preocupación sobre su gravedad cunde. Tanto en la academia como en organismos de la sociedad civil la visión dominante es, para decir lo menos, pesimista.

Bajo el dominio de la incertidumbre, algunas de las acciones adoptadas por las élites políticas para sortear el temporal lo han profundizado. Más que analizar la circunstancia, reflexionar y generar propuestas reformadoras o correctivas de políticas, los encargados han montado escenarios que remiten a callejones sin salida.

Para muchos, no parece haber más salida que la demolición de las instituciones: del Presidente a los tribunales; de las instituciones electorales a la Comisión Federal de Competencia Económica. Según este credo apocalíptico, cultivado por tirios y troyanos, todo debería caer.

El presidente López Obrador, por su parte, también entona cantos a la destrucción institucional, no como víacrucis, sino como Vía Apia a la redención. Para su verbo no hay límite de tiempo ni de alcances.

Cambiar instituciones para encauzar reclamos no ha sido práctica ajena a la política mexicana, la autoritaria y la democrática, aunque en ambos flancos tendríamos que señalar una persistente falta de sintonía y hasta de congruencia con los reclamos originales. Tal podría haber sido la inspiración de Morena en su lucha por el poder, que llevaría a entender su triunfo no sólo como victoria personal, sino como la "coagulación" de descontentos e indignaciones masivos frente a las tristes ofertas del bando derrotado.

La ilusión de un candidato maravilla se torna desilusión. A los impactos de la pandemia sobre la vida de millones y las múltiples carencias del sistema público de salud, se suma un "estilo" personal de gobernar que ha optado por la confrontación, lo cual ha deteriorado la aceptación del Presidente y su gobierno. El desgaste podría ser prematuro, pero sus implicaciones inmediatas se reflejaron ya en las pasadas elecciones y en una suerte de mar de fondo, cuyas corrientes no parecen ser recogidas por los

sondeos que mantienen alta la aceptación del mandatario.

Los dos principios que las diferentes y sucesivas reformas electorales parecían haber asentado en el sistema político han empezado a dar de sí, a pesar de que el desempeño ciudadano siga siendo fuente de aliento y hasta de confianza: que los votos se cuenten y cuenten para la constitución legal del poder y que la política descansa en el juego plural, sin dados cargados ni resultados de una vez y para siempre, en cada elección se gana y se pierde. Hoy, ambos son cuestionados desde el poder, pero a su modo también desde el flanco opositor.

Ahora, con la pandemia y su desastrosa estela en lo económico, ha empezado a configurarse otra escena, poco propicia para la democracia y las instituciones. La exacerbación de los embates presidenciales contra los órganos autónomos jurisdiccionales sólo ha agravado la compleja situación.

Erosionados los paradigmas dominantes de la política de fin de siglo, a la par del gran proyecto globalizador vía el mercado mundial unificado, nos queda la reinención de un reformismo comprometido con la reconstrucción de dichos paradigmas y entregado a la fundamental tarea de rescatar a los millones de damnificados, reconstruir estructuras que no funcionen, y proponer otro curso para el desarrollo de la nación.

Nada que celebrar y sí mucho para reflexionar y deliberar.

“

Cambiar instituciones para encauzar reclamos no ha sido práctica ajena a la política mexicana, la autoritaria y la democrática, aunque ambas con una falta de sintonía con las exigencias originales





↓ **Reflexión chilanga**
Federico Döring
Diputado local del PAN

No se notó el cambio

- El último año de la primera Legislatura del Congreso de la ciudad contaba con los elementos y el potencial para jugar un papel relevante en la transformación social de la capital.

Hace un año, en septiembre de 2020, escribí, en este mismo espacio, una reflexión sobre la inigualable oportunidad que se presentaba ante los legisladores del Congreso de la Ciudad de México: diputados de la Junta de Coordinación Política.

La receta era idónea para que el Congreso dejara de fungir como un empleado más del Ejecutivo, para establecer una agenda ciudadana y, pese a la mayoría de Morena, ser un verdadero contrapeso a las ocurrencias de **Claudia Sheinbaum**. La presidencia de la Jucopo quedó en manos del diputado **Víctor Hugo Lobo**, del Partido de la Revolución Democrática. Tuvo la posibilidad de liderar un bloque opositor desde los órganos de gobierno que no había tenido nunca antes la ciudad ni el Congreso, con la diputada **Patricia Báez** en la presidencia de la Mesa Directiva y con el Partido Acción Nacional.

Pero tomó la decisión de entregarse al gobierno en vez de luchar desde la oposición.

El último año de la primera Legislatura del Congreso de la ciudad contaba con los elementos y el potencial para jugar un papel relevante en la transformación social de la capital, por fin la oposición sería real. No más sesiones a modo, con análisis serio a las iniciativas que envía la titular del Ejecutivo, una “conducción diferente, en la que se privilegien las comparecencias y la rendición de cuentas, en donde haya diálogo y debate”, escribí en aquel momento.

Visto en retrospectiva, pequé de ingenuo. Llegando al final del camino y un año después, lamento decir que esa diferencia que los ciudadanos demandaban y que los llevó a arrebatarle nueve alcaldías a Morena no existió y fue sometida a la voluntad de Morena.

La decepción no se quedó sólo en la pobre gestión del Congreso, se encargó de llevarla más allá con la aprobación

de un periodo extraordinario de sesiones el 30 de agosto, sólo unos cuantos días antes de que formalmente concluya la Legislatura.

El presidente de la Jucopo, **Víctor Hugo Lobo**, mostró su verdadero rostro al apoyar al gobierno de la ciudad, al ser igual de obsequioso, o más, que quienes lo antecedieron, al dar en bandeja de plata su última voluntad para aprobar una agenda perniciosa que sólo afectará a ciudadanos.

¿Qué se discutirá en el extraordinario? La agenda aprobada incluye 19 puntos, entre los cuales vienen dictámenes nocivos para los ciudadanos y perjudiciales para las facultades de los alcaldes. Cambios al uso de suelo de diversos predios en la ciudad —regalazo al cártel inmobiliario—; reformas a la Ley del Sistema de Seguridad Ciudadana para evitar que las alcaldías cuenten con imagen institucional de seguridad, atentando contra el programa Blindar BJ; la gestión de Centros Penitenciarios pasará a la Secretaría de Seguridad Pública, entre otros temas.

Termina
la primera
Legislatura del
Congreso de la
ciudad y nada
nos diferenció
de la extinta
Asamblea
Legislativa.



Llegamos así al final del camino, termina la primera Legislatura del Congreso de la ciudad y, francamente, nada nos diferenció de la extinta Asamblea Legislativa. El sometimiento, el mayoriteo y la traición fueron moneda corriente y lo son también ahora. No se notó el cambio, pero ya vendrá una segunda oportunidad de mostrar quién es quién y las traiciones a los ciudadanos les van a costar.

La única y verdadera oposición en los tres años de esta Legislatura que se suponía debió hacer historia, estuvo en las calles y en la voluntad los ciudadanos y su voto en las urnas. No hay más ciego que el que se niega a ver la realidad.





El trato al que está siendo sometido Anaya se explica por su posición política, no por el combate a la corrupción.

El perseguido

¿Fue AMLO un perseguido político cuando lo desaforaron el 7 de abril del 2005? Sin duda. No importa si había descatado o no una orden judicial. En México no se castigaba a los políticos por eso. Fox utilizó ese pretexto para tratar de sacarlo de la contienda electoral.

AMLO creció con el desafuero. El gobierno reculó y, al final, era AMLO quien quería irse a la cárcel, lo cual lo evitaron dos panistas pagando la fianza en contra de su voluntad. En palabras de la mañanera de este lunes, refiriéndose al caso de Ricardo Anaya: “no afecta ir a la cárcel cuando uno es inocente, porque cuando se es luchador social, [...] se fortalece un dirigente”.

Muchos gobiernos autoritarios son muy escrupulosos con la ley, cuando ésta es útil para presionar a un adversario. Con una ley barroca y complicada, hasta un mero error deja vulnerable a un contrincante. Lo dijo AMLO ante el Congreso el día que lo desaforaron: “Todo acto autoritario suele encubrirse en un discurso de aparente devoción por la legalidad”.

Cuando se aceptan testimonios como prueba suficiente de un supuesto delito, basta un delincuente confeso para inculpar a alguien. El extremo de esto sucedía en las dictaduras comunistas. La declaración de un viejo amigo sobre una supuesta frase contraria al gobierno era prueba suficiente para mandar a alguien a Siberia.

AMLO ya concluyó que Ricardo Anaya es culpable: “Yo no te mandé a que hicieras esas cosas”, dijo en la mañanera del 24. Sin embargo, todos somos

inocentes mientras un juez no determine lo contrario. Un Presidente que determina culpabilidades, que serán repetidas por sus fieles seguidores, corrompe el debido proceso.

La justicia debe procurar un trato igual a todos los ciudadanos en circunstancias iguales. Lo contrario es la arbitrariedad. Anaya ni siquiera ha tenido acceso al expediente donde se le acusa. La información pública muestra que las autoridades han hecho cambios a lo largo del proceso para intentar que cuadre la acusación de Emilio Lozoya. Los argumentos de la FGR son endebles o absurdos, como exhibir como prueba del presunto soborno que Anaya votó a favor de la reforma energética, lo cual, además, sucedió meses antes de la supuesta entrega. Si esto probara algo, la autoridad debería someter al mismo proceso a los otros 354 diputados y 95 senadores que votaron en el mismo sentido.

No estamos frente a un gobierno escrupuloso que sistemáticamente ha perseguido la corrupción del sexenio anterior y que en sus indagatorias encuentra que uno de los partícipes fue Anaya. El trato al que está siendo sometido Anaya se debe a su posición política.

AMLO aprendió de Peña Nieto la utilidad de acusar a un adversario de una presunta ilegalidad. La credibilidad de Anaya fue severamente dañada con la acusación de lavado de dinero en febrero del 2018, en vísperas de la campaña. Pasada la elección la autoridad se retractó.

Hay muchas diferencias entre el desafuero de AMLO y esta acusación contra Anaya. La más

importante desde el punto de vista político es que Anaya no tiene el arrastre social de AMLO en el 2005. Hay que recordar el Zócalo abarrotado en su defensa el 24 de abril.

Espero, sin embargo, que al igual que Fox hace 16 años, el gobierno de AMLO enderece el rumbo. Sacar de la contienda a un posible candidato con una sanción penal basada en pruebas hechas quedaría en la historia como muestra de que le tuvo miedo a una contienda pareja. Esto desacreditaría un eventual triunfo del candidato de Morena en 2024.

¿Tan débil percibe AMLO a su movimiento transformador para empezar a jugar así, con los peores vicios del pasado? En palabras de AMLO en el Zócalo poco después de su desafuero: “El Presidente debe ser factor de concordia. No puede utilizar a las instituciones de manera facciosa, ni para ayudar a sus amigos ni para destruir a sus adversarios”.





Rafael Álvarez Cordero

Médico y escritor

raalvare2009@hotmail.com

Facebook Bien y de Buenas – Rafael Álvarez Cordero

“Se le acabó el veinte”

“Se le acabó el veinte” en salud; la aniquilación del sistema de salud, consecuencia de la incapacidad y la estulticia afectó gravísimamente a los mexicanos, con cifras escalofrantes de enfermedad y muertes.

Muchos recordamos los teléfonos públicos de los años 60 y 70, que usaban monedas de 20 centavos para poder tener una comunicación de tres minutos, al término de este tiempo se oía a la operadora decir: “para continuar, deposite sin colgar otra moneda”, y si no se depositaba, terminaba la comunicación, por eso se usó por un tiempo la frase: “se te acabó el veinte”, cuando alguien perdía la oportunidad de lograr algo que se había propuesto.

Pues sí, a la Cuarta Transformación “se le acabó el veinte”, porque en estos tres años en los que tanto su Presidente como sus colaboradores prometieron un cambio benéfico para el país, la realidad confirma que fallaron.

“Se le acabó el veinte” a Andrés Manuel López Obrador desde el principio, porque ningún personaje en la historia puede iniciar su trabajo gritando “juntos haremos historia”, como si fuera adivino y conociera el futuro, y porque su fantasía de estar junto a los cinco próceres que tiene en su escudo, unido a la estatua que le erigió la Asociación Realidades en mi Mundo Mágico (*sic*) confirman su megalomanía y su desconexión con la realidad; “se le acabó el veinte”, porque en estos tres años sólo ha mostrado su incapacidad para gobernar, así de simple.

“Se le acabó el veinte” en manejo de la economía, que cayó a niveles nunca vistos desde hace más de 30 años; la promesa de crecer al 4 por ciento quedó en el limbo; “se le acabó el veinte” en crecimiento y desarrollo, temas que ni siquiera están en su mente, mientras dilapida el dinero regalándolo a los ninis o tirándolo en proyectos inviables.

“Se le acabó el veinte” en la promesa de primero los pobres porque la pobreza extrema aumentó en más de cuatro millones, y además se deterioró la calidad de vida de quienes perdieron su trabajo o su negocio.

“Se le acabó el veinte” en seguridad, cuando Andrés Manuel se negó a perseguir a los delincuentes (abrazos, no

balazos) y los conminó a pedir perdón a sus mamacitas; su silencio ante asaltos, extorsiones, homicidios, desapariciones y violencia sin fin, así como incidentes como la liberación de Ovidio Guzmán y los abrazos a la mamá de El Chapo hablan por sí solos.

“Se le acabó el veinte” en salud; la aniquilación del sistema de salud, consecuencia de la incapacidad y la estulticia afectó gravísimamente a los mexicanos, con cifras escalofrantes de enfermedad y muertes; y no se ve en el horizonte un plan de recuperación, retrocedimos más de 50 años.

“Se le acabó el veinte” en las conferencias mañaneras, que se convirtieron en un sainete barato, con insultos, calumnias, mentiras, ataques, sermones y ridiculeces; las mañaneras no tienen razón de ser y sólo evidencian sus obsesiones malsanas y sus rencores.

Y podemos recorrer todo el espectro de la gobernanza de Andrés Manuel, en todos los ámbitos, en sólo 1,000 días “se le acabó el veinte”, y mientras él prepara su informe presidencial en el que hablará de las fantasías que sólo existen en su mente, su liderazgo en Morena ya no es el de 2018, muchos seguidores y aún colaboradores no están contentos con lo que ocurre, y eso se reflejó en las elecciones del 6 de junio y en el peligroso incidente en Chiapas el viernes pasado; en tres años dilapidó mucho de su capital político y eso se verá en los próximos años.

De cara a esta crisis, debemos repensar con atención lo ocurrido y lo que debe ocurrir; ciertamente, la incapacidad y los conflictos de miembros de los partidos políticos contribuyeron a esta debacle de mil días, y el silencio e indolencia de millones de mexicanos también, pero es el momento del cambio, no podemos vivir en un país dividido por un individuo rencoroso y falaz, es tiempo de la reconciliación de todos los mexicanos, de propuestas inteligentes de académicos, empresarios y expertos, del trabajo de los legisladores, de grupos de la sociedad civil y de todos los que amamos a México.

“Se le acabó el veinte” en manejo de la economía, que cayó a niveles nunca vistos desde hace más de 30 años”.





El equipo de amigos del Presidente

Unos días antes de la sustitución de **Olga Sánchez Cordero** por **Adán Augusto López Hernández** en Gobernación, el Presidente compartió en redes una extraña imagen que ironizaba con que sólo **Álvaro Cárdenas**, su peluquero de años, le “toma el pelo”. La comunicación críptica dio lugar a olas de memes, poemas irónicos y juicios de narcisista, pero en una lectura sencilla, que a veces es la buena, podría haber querido decir que nadie lo engaña y tiene amigos de muchos años como él o el exgobernador de Tabasco y hoy nuevo titular de Bucareli.

El mensaje se divulgó sin destinatario, pero ocurrió al tiempo que el líder de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, aceptaba la dificultad de discutir la ley de Revocación de Mandato por falta de acuerdos con la oposición. Si como dice el aforismo “en política, lo que parece, es”, el freno a una legislación que es máxima prioridad para **López Obrador** lo convenció de desplazar a uno de sus operadores más eficaces en el Congreso y fortalecer la presencia en su gobierno del grupo Tabasco con otro “amigo entrañable”. El cabildeo de la legislación ya había marginado al abogado de Palacio, **Julio Scherer**, como el interlocutor con el Congreso y uno de los hombres más cercanos de su círculo íntimo.

Los desplazamientos podrían ser sólo movimientos laterales en su equipo, como el paso largamente anunciado de **Sánchez Cordero** al Senado, si no fuera porque muestran el estado de ánimo de **López Obrador** frente al reto de consolidar sus grandes reformas en un contexto de pugnas internas por una sucesión y crecientes divisiones al interior de la 4T. Pero los cambios pueden tener hondas repercusiones en la conducción del gobierno en la segunda mitad del camino no sólo por la lógica política detrás de los equilibrios internos, sino por el peso de la desconfianza en sus decisiones y con viejos aliados desde la oposición, como **Monreal** o la CNTE que han sido puntales de su coalición de poder.

El Presidente es uno de los que más cambios ha hecho en su gabinete desde **Lázaro Cárdenas**. Más de una decena de remociones de altos cargos por dejar de ser funcionales al gobierno o por acusar deslealtad política como se señala de la salida de **Irma Eréndira Sandoval** en la Función Pública. Desde la renuncia de **Jaime Cárdenas** al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, la exigencia de lealtad “a ciegas” a su proyecto de la 4T se hizo explícita, pero ahora el

reclamo es mayor cuando enfrenta un escenario más difícil por el mayor peso de la oposición en el Congreso y su poder comienza a debilitarse. En los tiempos de una sucesión adelantada, la condición de fidelidad muda a una falta de seguridad en su círculo cercano, como apunta la acotación a **Scherer** y la distancia con **Monreal**, al que dejó fuera del encarte sucesorio y a quien su partido acusa de traición en la CDMX por las derrotas de la favorita del Presidente para sucederlo, **Claudia Sheinbaum**.

Monreal piensa que su pecado fue ser “eficiente” en el Congreso, pero quizá el problema fue moverse y confesar sus ambiciones. La orientación del Presidente con su equipo es cada vez más reservarse el trato íntimo o la familiaridad con los mandos militares que ve a diario en el gabinete de Seguridad y el núcleo de paisanos en puestos clave de su gabinete, como el secretario de Bienestar, **Javier May**; de Pemex, **Octavio Romero**; el director del Centro Nacional de Inteligencia, **Audomaro Martínez**; del Insabi, **Juan Antonio Ferrer**, o la administradora de Auditoría Fiscal del SAT, **Rosalinda López Hernández**.

Ahora se suma otro tabasqueño y su designación hará coincidir por primera vez desde el sexenio de **Echeverría** a dos paisanos en la presidencia y Gobernación. El dato subraya la señal de reagrupamiento en el mundo del afecto y las lealtades que valora sobre cualquier otro atributo. El nuevo ariete en Gobernación viene a fortalecer la negociación política con gobernadores y será el nuevo interlocutor conciliador con el Congreso, a pesar de encabezar una dependencia disminuida en funciones. Su encomienda es reforzar a **Monreal** y **Sánchez Cordero** en la negociación de las reformas pendientes de la 4T, pero, a diferencia de su antecesora, lo hará desde el diálogo en el círculo íntimo del Presidente.

